

SEMBLANZA



Mi nombre es Karina Hernández García, tengo 24 años y soy originaria de la localidad de Lipuntahuaca, perteneciente al municipio de Huehuetla, en la Sierra nororiental de Puebla. Arraigada a la tradición y la identidad de mi pueblo, formo parte de una familia que preserva las costumbres, tradiciones y cosmovisiones de nuestra cultura ancestral. Con orgullo afirmo que soy hablante de la lengua tutunakú y promotora cultural.

Soy licenciada en Lengua y Cultura por la Universidad Intercultural del Estado de Puebla y miembro del colectivo de mujeres totonacas "Taputsama Talakxtumit", un proyecto enfocado en la preservación cultural, cuidado del medio ambiente y visibilización del papel de las mujeres totonacas.

En el periodo 2020-2021 colaboré con el Colegio Paulo Freire Bachillerato General, impartiendo clases de totonaco. Con el apoyo del Instituto Poblano de los Pueblos Indígenas en ese mismo periodo, trabajé como promotora en temas de derechos humanos e indígenas, patrimonio cultural y medicina tradicional.

Formé parte de un grupo de promoción comunitaria, realizando entrevistas a personas médicas tradicionales y parteras, aplicando proyectos de intervención comunitaria con mujeres indígenas y afrodescendientes artesanales.

En colaboración con estudiantes del Colegio Paulo Freire, facilité talleres de artesanías, donde las artesanas compartieron sus conocimientos, y con médicas tradicionales, se generó un intercambio de experiencias en la preparación de medicinas, culminando en la creación de un herbario seco.

Desde el 2021 hasta el 2023, colaboré con el Centro Profesional Indígena de Asesoría, Defensa y Traducción A.C. (CEPIADET), desempeñando funciones de traducción, interpretación y grabación de totonaco en diversas temáticas, desde campañas radiofónicas hasta traducciones legales.

También colaboro con el Centro Ecoturístico Kakiwin Tutunakú y la Sociedad de Solidaridad Social "Taputsama Talakxtumit", que se dedican a proyectos socioculturales.

Actualmente, estoy cursando la Maestría en Ambientes Interculturales de Aprendizaje en la Universidad Intercultural del Estado de Puebla. Mi proyecto de investigación se enfocará en el patrimonio cultural de Huehuetla, específicamente en la historia oral de esta comunidad. Aspiro a que esta investigación contribuya de

manera significativa al conocimiento y aprecio del pasado local, beneficiando a la población de Huehuetla.